

# あい小

平成28年7月発行

<http://kassemba-te@tochigi-city.ed.jp>



## 言語活動と民主主義

校長 玉田 浩

4月にスタートした平成28年度も3カ月が過ぎ、いよいよ1学期も残りわずかとなりました。今月はもう1学期のまとめの月です。この間、1学期最大の行事である運動会も経験しました。4年生は、初めての宿泊学習も経験しました。これら節目節目の行事を通して、子どもたちは大きく成長しているようです。

しかし、何と云っても子どもたちを一番成長させているのは、学習や生活の様々な活動を、日々の生活の中で多くの仲間と重ねていくことです。子どもたちはこれまでに、集団で生活を送りながら、様々な価値観の人と関わりをもって生活してきました。自分の思い通りに事が運び、嬉しい気持ちになったこともあったでしょうが、時には思い通りにならず、悔しい思いをしたこともたくさんあったことでしょう。それぞれにいろいろな経験を積み重ねてきましたが、これらはすべて子どもたち一人一人の社会性を育むうえで、たいへん重要な経験となっています。

大勢の人が同じ空間で生活を共にするときには、少なからず意見の食い違いが生じます。また、学年や学級などの集団で何かを行うときは、どのようにすべきか、集団としての意思決定をしなければならない場面も多くあります。そんな時、自分の主張ばかりを通そうとすれば、当然対立が起きます。また、他人の言うことに流され、自分の思いが全く反映されない状態が続けば、だんだんと不満がつり、やがては対立や問題行動のもととなるでしょう。

このような時に大切なことは、互いに意見を出し合って、「これなら受け入れられる」という「合意」を形成していくことです。これは、安易に「多数決」で物事を決めるのとは全く違います。それぞれが少しずつ譲歩し合って、妥協点を探るということであり、はるかに高度なコミュニケーションが必要です。時間的な制約などで、最終的に「多数決」に頼らざるを得ない場合もあるでしょうが、その際も十分に議論を尽くすことが重要です。これは「民主主義の基本」とも言えるのではないのでしょうか。

しかし、子どもたちはまだ未熟であり、十分に話し合う力が付いていないため、相手の考えを受け入れられなかったり、自分の思いをうまく伝えられなかったりします。時として、手が出てしまったり乱暴な言葉を投げかけたりするなど、相手を傷つけることで問題を解決しようとする場面にも遭遇します。これでは、誤った解決の方法を学んでしまいます。

学校では、学級会や児童会活動はもとより、普段の授業においても友達と話し合っ



課題を解決する活動を、意図的に取り入れています。豊かな言語活動は、他人とのつながりを豊かにし、その後のより豊かな人生につながるものと考えます。もうすぐ夏休み、ご家庭においても、ご家族との言語を通じた豊かな経験をたくさん積み、一回り大きくなって2学期を迎えられることを願います。

## プール清掃・プール開き

6月2日(木)に、5・6年生がプールを清掃し、プールが息を吹き返したようきれいになりました。学校のために進んで勤労に励むことのできる高学年に感謝です。15日(水)にはプール開きが行われました。当日は雨のため、体育館でのプール開きでしたが、今年も事故無く、全員が水泳のめあてを達成できるよう、みんなで誓いを立てました。卒業までには、何とか全員が25mを泳げるようになるといいと思っています。夏休みにも開放日がありますので、進んで練習できるよう、励ましの声かけをお願いします。



## 保健集会

6月8日(水)保健委員会による保健集会が開かれました。「歯と口の健康週間(6月4日~10日)」にちなんで、歯の形とその働き、歯みがきの大切さについて、楽しい劇と歌、ダンスで説明してくれました。5月末には運動会があり、なかなか練習もできない中、一人一人がしっかりと自分の役割を自覚し、堂々とした発表でした。



## 地域奉仕活動

6月10日(金)に、地域奉仕活動を実施しました。この体験を通して、社会の一員として地域に貢献することの意義や大切さを考えたり、郷土を愛し大切にしていこうとする態度を育んだりすることを目的に実施されました。当日は、多くの保護者や地域の方のご協力をいただき、本校の児童を地域全体で育てていこうという、地域の温かさにも触れることができ、有意義な時間となりました。お世話になったたくさんの方にお礼申し上げます。ありがとうございました。



## 防犯教室

6月14日(火)に、不審者侵入を想定した防犯教室が開かれました。栃木警察署スクールサポーターの方が、実際に不審者に扮して6年生の教室から侵入し教員がけん制している間に避難するというものです。各地で発生している誘拐・監禁事件など、子どもたちを取り巻く環境は、決して安全とは言えない状況です。「いかのおすし」を中心に、どうすれば被害に遭わないですむか、自分の身は自分で守る手段と心構えを教えてくださいました。



## 県民の日演劇鑑賞会

6月15日は栃木県民の日。県民の日を記念し、演劇鑑賞会を実施しました。演目は、劇団影法師による「ゲゲゲの鬼太郎」です。スタンドグラスのような美しい影絵で、見事に登場人物の動きを表現していました。また、劇終了後には、いろいろな道具を使った効果音の出し方の実演体験もありました。今後の学習でも、表現の工夫のひとつとして参考になったと思います。さらに、道徳的にもいろいろなことを考えさせられる内容で、楽しくも中身の濃い一時を過ごすことが出来ました。



## ありがとう、そしてよろしく

楡井先生が赤ちゃんをご出産されるため、6月25日(土)からお休みになります。ご出産の予定日は8月20日だそうです。楡井先生がお休みに入るため、3年2組の担任が代わることになりました。代替りの先生は 岡 岳巳(おか たけみ)先生といたします。この4月に大学を卒業したばかりの、若くて元気な背の高い男の先生です。

楡井先生には、いろいろと教えていただきありがとうございました。元気でかわいい赤ちゃんの誕生を、心からお祈りしています。岡先生には、3年2組を中心に、これからたくさんの方を教えてくださいたいです。いろいろとお世話になりますが、どうぞよろしくをお願いします。

## 7・8月の主な行事

- 2日(土) PTAリサイクル品回収
- 4日(月) 竜巻を想定した避難訓練
- 5日(火) 2年生交流給食
- 14日(木) 学校保健委員会
- 15日(金) 自治会長さん・民生委員さんとの懇談会
- 17日(金) 第1学期終業式

- 20日(水) 第1学期終業式
- 21日(火) 夏季休業(8/31まで)
- スポーツ交流会(6年)
- 個人懇談(希望者:~26日)
- 25日(土) 子ども会リーダー研修会(~27日)
- 31日(金) 子ども会リーダー研修会(~8/2)
- ※ 休業中トイレ改修工事が続きます。